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La UAEM en la prensa: 
 
En el caso Tetelcingo, nunca se cumplió con protocolos en la materia: Duncker 
En materia de investigación científica falta mucho por hacer en los restos exhumados de la fosa de Tetelcingo, 
donde desde un principio y por las evidencias existentes, es notorio que nunca se cumplió con los protocolos 
en la materia, como la integración y seguimiento de una carpeta de investigación, perfil genético entre otros, 
aseguró Iván Martínez Duncker, coordinador de la Comisión Científica de Identificación Humana de la UAEM, 
quien aseguró también que este caso es un parteaguas en las irregularidades cometidas por la actual 
administración estatal. Dijo que la intervención de científicos de la máxima casa de estudios en este caso, 
permitirá descubrir más irregularidades cometidas en el caso de las fosas de la Fiscalía General del Estado, 
pero también llegar a la identificación de los restos ahí localizados. Lamentó Martínez Duncker que el caso de 
Tetelcingo sea sólo el principio de una serie de irregularidades, puesto que se trata de sólo una de tres fosas 
ya identificadas, faltan las de Jojutla y Chamilpa, esta última sin localizar físicamente, pero con la certeza de 
su existencia. “Estamos ante un escenario de irresponsabilidad en muchos ámbitos, desde administrativos, de 
investigación forense, policiaca, identificación de perfiles genéticos, falta de identificación de los cuerpos 
depositados en estas fosas entre otras, irregularidades por las que el gobierno debe responder”. Tetelcingo 
debe marcar un cambio en este sentido por crímenes que el gobierno causó, hacer todo lo posible por evitarlo 
nuevamente, urge legislar en la materia y castigar a quien no cumpla con la normatividad en cuanto al trato de 
cuerpos humanos no reclamados, dijo el investigador al tiempo de asegurar que la comunidad científica 
seguirá coadyuvando en la investigación. Dijo que el tema de las fosas de Tetelcingo, Jojutla y Chamilpa 
requiere de toda la atención, pues “se trata de fosas del Gobierno del Estado, no de la delincuencia 
organizada, si la propia autoridad incumple con las normatividades en la materia, actúa entonces como los 
criminales, sin procedimiento alguno para la inhumación de cuerpos”. 
El Regional del Sur, p.5, (Gerardo Suárez), 
http://elregional.com.mx/Noticias/?id=83852 
 
Con muestras gastronómicas y folklore inicia la “Fiesta del Maíz 2016” 
Con el objetivo de impulsar la producción de alimentos y cultivos sustentables como el maíz en Cuernavaca, 
el gobierno ciudadano inauguró la “Fiesta del Maíz 2016”, la cual se desarrolla en la explanada de la 
Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM). A nombre del alcalde Cuauhtémoc Blanco Bravo, el 
secretario general del municipio, Guillermo Arroyo Cruz, refrendó el apoyo hacia los productores, 
comisariados ejidales y comerciantes que viven de la venta y producción del grano, que es base de la 
alimentación mexicana. “Reciban un afectuoso saludo del alcalde Cuauhtémoc Blanco y su más amplio 
reconocimiento por ser gente trabajadora, que a diario se esfuerza por sacar adelante a sus familias a través 
de una herencia milenaria que nuestros padres y abuelos nos heredaron”, refirió Guillermo Arroyo. En el 
evento que se realizó en el campus Chamilpa de la UAEM, el secretario de Turismo y Desarrollo Económico 
de Cuernavaca, Juan Diego Pons Díaz de León, se pronunció por dar continuidad a la fiesta que concluirá el 
sábado 15 de octubre. En su intervención, el director de Desarrollo Agropecuario Municipal, Óscar Santos, dijo 
que el gobierno ciudadano mantiene una política de puertas abiertas con todos los productores del agro 
capitalino, por lo que los invitó a mantener coordinación estrecha. En este sentido, la regidora de Desarrollo 
Agropecuario, Grethel Nancy Streber Ramírez, aseguró que la instrucción del alcalde Cuauhtémoc Blanco es 
la de trabajar en las estrategias necesarias para impulsar el cultivo de granos básicos como el maíz para 
garantizar la alimentación y producción de alimentos. Finalmente, el regidor de Turismo, Jorge Miguel Dada 
Guerrero, destacó la importancia de eventos como la Fiesta del Maíz, pues aseguró que representan una 
pequeña unidad económica de la que se benefician ofertantes y consumidores que disfrutan los alimentos. 
La Unión de Morelos, p.4, (Sin firma),  
https://www.launion.com.mx/morelos/sociedad/noticias/96721-con-muestras-gastronomicas-y-folklore-inicia-la-
fiesta-del-maiz-2016.html 
 
Inaugura Cuerna la Fiesta del Maíz 
Con el objetivo de impulsar la producción de alimentos y cultivos sustentables como el maíz en Cuernavaca, 
el gobierno Ciudadano inauguró la “Fiesta del Maíz 2016”, la cual se desarrolla en la explanada de la 
Universidad Autó- noma del Estado de Morelos (UAEM). A nombre del alcalde Cuauhté- moc Blanco Bravo, el 
secretario general del Municipio, Guillermo Arroyo Cruz, refrendó el apoyo hacia los productores, 
comisariados ejidales y comerciantes que viven la venta y producción del grano que es base de la 
alimentación mexicana. “Reciban un afectuoso saludo del alcalde Cuauhtémoc Blanco y su más amplio 
reconocimiento por ser gente trabajadora, que a diario se esfuerza por sacar adelante a sus familias a través 
de una herencia milenaria que nuestros padres y abuelos nos heredaron”, refirió. En el evento que se realizó 
en el campus Chamilpa de la UAEM, el secretario de Turismo y Desarrollo Económico de Cuernavaca, Juan 
Diego Pons Díaz de León, se pronunció por dar continuidad a la fiesta que concluirá el sábado 15 de octubre. 
En su intervención el director de Desarrollo Agropecuario Municipal, Óscar Santos, dijo que el gobierno 
Ciudadano mantiene una política de puertas abiertas con todos los productores del agro capitalino. En este 
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sentido la regidora de Desarrollo Agropecuario, Grethel Nancy Streber Ramírez, aseguró que la instrucción del 
alcalde es la de trabajar en las estrategias necesarias para impulsar el cultivo de granos básicos como el maíz 
para garantizar la alimentación y producción de alimentos 
Diario de Morelos, p.10, (DDM Redacción). 
 
El domingo se levantará el plantón de la UAEM: Vera Jiménez 
El plantón “UAEMxTodos”, que inició el pasado 22 de septiembre después de una marcha organizada por la 
Federación de Estudiantes Universitarios de Morelos (FEUM), se levantará el próximo domingo luego de 
cumplir 25 días de estar en la Plaza de Armas de Cuernavaca, anunció el rector de la Universidad Autónoma 
del Estado de Morelos (UAEM), Jesús Alejandro Vera Jiménez. “Una vez que lo acordemos con los sindicatos, 
los colegios y con la Federación de Estudiantes Universitarios de Morelos, el domingo levantaremos el plantón 
porque no tenemos respuesta por parte de las autoridades, nos han ignorado, no se han interesado más que 
en denostarnos y ponernos en situación de riesgo permanente”. “No nos queda más que acudir a las 
autoridades federales. Nos vamos a la Ciudad de México para que sea la autoridad federal la que resuelva la 
situación de nuestra institución y para que encontremos una salida al problema estructural que ya hemos 
hecho saber a las autoridades”. El rector de la UAEM informó que además de atender el déficit estructural, la 
demanda ante la Federación será que intervenga ante el gobierno del estado y cumpla con la entrega del 
2.5% del presupuesto estatal calculado como lo marca la ley y no como lo ha venido haciendo. Se contempla 
que en asuntos generales de la sesión de Consejo Universitario de este día, se tome el acuerdo con el que se 
levantará el plantón y las acciones respecto de la manifestación en la Ciudad de México. 
La Unión de Morelos, p.10, (Salvador Rivera),  
https://www.launion.com.mx/morelos/sociedad/noticias/96723-el-domingo-se-levantara-el-planton-de-la-uaem-
vera-jimenez.html 
 
Arranca Muestra de Cine Mexicano en la UAEM 
La Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM,) a través del Patronato Universitario, promueve por 
tercer año consecutivo la Muestra de Cine Mexicano UAEM 2016, “con el objetivo de crear conciencia crítica 
en los estudiantes para que atiendan causas sociales y resuelvan los problemas desde el fondo de ellas”, dijo 
el rector Alejandro Vera Jiménez. En el marco de la inauguración de esta muestra de cine mexicano, realizada 
hoy en el auditorio de la Facultad de Artes, Vera Jiménez dijo, “me parece fundamental que a través de estos 
espacios que se están generando en nuestra universidad, intentemos construir una verdadera ciudadanía, 
enfrentar la violencia criminal no es asunto de los ciudadanos sino de las autoridades”. A esta actividad 
acudieron además Mario Caballero Luna, director general del Patronato Universitario; Enrique Humberto 
Cattaneo y Cramer, director de la Facultad de Artes; Luis Carlos Carrera González, cineasta y director 
mexicano; Héctor Ramírez Williams, representante del Instituto Mexicano de Cinematografía, además de 
estudiantes, profesores y trabajadores de dicha facultad. Mario Caballero Luna, dijo que una de las funciones 
del Patronato es la generación de recursos, “pero también es importante que mediante actividades 
académicas y recreativas se promueva el arte y la cultura, por lo que en esta ocasión se lleva a cabo por 
tercera ocasión la muestra de cine mexicano”. El rector de la UAEM reconoció que el cine es una herramienta 
fundamental para reflexionar acerca de la realidad que enfrentamos, “hay una función que cumple y que 
cumplen al menos los cineastas de los últimos años en nuestro país, que es generar una conciencia colectiva 
del acontecer político, social, cultural, económico de nuestro entorno, de nuestra patria, de nuestro contexto 
violento en el que estamos inmersos”. Vera Jiménez reconoció al director de la Facultad de Artes por realizar 
actividades que favorecen la educación integral de los estudiantes y expresó a su vez, la importante 
sensibilidad que muestran las autoridades federales para atender la situación financiera de la educación, “ya 
que son 14 las universidades públicas que están en crisis, incluida la nuestra, por eso esperamos seguir 
contando con su apoyo y comprensión”, dijo el rector. Cabe mencionar que al concluir esta ceremonia se 
proyectó el largometraje Blakyard: el traspatio de Carlos Carrera, posteriormente hubo una sesión de 
preguntas y respuestas con el director. Para consultar la cartelera y sedes de la Muestra de Cine Mexicano 
UAEM 2016 se puede consultar la página: www.uaem.mx. 
Capital Morelos, (Wendy González), 
http://www.capitalmorelos.com.mx/morelos/arranca-muestra-de-cine-mexicano-en-la-uaem/ 
 
Alumnos del IPRES impulsan micro empresa de autolavado ecológico 
En la región sur existe una alternativa ecológica para lavar tu automóvil que impulsan estudiantes de la 
Escuela de Estudios Superiores de Jojutla (EESJ) de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos 
(UAEM), como parte de un proyecto de emprendedores. Se llama Ecoauto y a diferencia de los autolavados 
establecidos, esta alternativa no usa agua, lo cual lo hace amigable con el medio ambiente. En el quinto 
semestre de la carrera de Administración de Empresas, los alumnos tienen una materia denominada 
"Formación de Emprendedores", en la cual tienen que echar a andar una idea con la estructura de una 
microempresa. Cuatro alumnos de esta escuela decidieron probar suerte con el autolavado ecológico en los 
municipios de Jojutla, Zacatepec y Tlaquiltenango. "Estamos difundiendo nuestra microempresa que es parte 
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de la materia Formación de Emprendedores. Nosotros somos una empresa corporativa que se dedica al 
servicio de auto lavado sin agua, un eco lavado; bueno y este servicio se brinda con una espuma que 
obtenemos de un proveedor y principalmente se enfoca en la limpieza del auto con pulido y encerado, no 
desperdiciamos agua y no se genera ningún daño al carro ni rayones”, explicó el estudiante Felipe Nápoles 
Ziclalapa. Otra de las ventajas de Ecoauto es que se puede hacer a domicilio o hacerlo mientras el carro está 
en algún establecimiento. Para solicitar el servicio puede llamar, mandar un mensaje de texto o un whats app 
al número 7341327593, el precio es de 80 pesos y el tiempo aproximado de espera es de 30 minutos en 
promedio. “El producto que usamos no daña al medio ambiente porque son polímeros biodegradables, en 
pocas palabras es un compuesto que encapsula toda la mugre para que en el momento que pase la microfibra 
no lo raye y retire la suciedad fácil y deje una capa brillosa”, indicaron los alumnos. 
El Regional del Sur, p.6, (Yesenia Daniel), 
http://elregional.com.mx/Noticias/?id=83846 
 
Sesiona hoy Consejo Universitario; cuatro directores podrían ser ratificados 
La propuesta de creación del comité para los festejos del quincuagésimo aniversario de la autonomía 
universitaria, la propuesta de acuerdo para regularizar trámites de titulación extemporánea y la ratificación de 
cuatro directores de unidades académicas, son algunos de los puntos que este día se consideran para su 
análisis en la sesión ordinaria de Consejo Universitario de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos 
(UAEM). De acuerdo con la orden del día, integrada por 24 puntos, hoy en la Sala de Rectores del campus 
Chamilpa los consejeros universitarios en pleno, entregarán reconocimientos a los consejeros que dejan el 
cargo y tomarán protesta a los de nuevo ingreso. Entre los puntos sobresalientes de la sesión de hoy, se 
destaca la adición al nuevo plan de estudios de la Licenciatura en Trabajo Social de la Facultad de Estudios 
Sociales. La reestructuración al plan de estudios de la Licenciatura en Diseño, que comprende las opciones 
terminales en Gráfico, industrial y comunicación en medios audiovisuales, que presenta la Facultad de Diseño. 
Los consejeros deliberarán la solicitud de cancelación definitiva del programa educativo de especialidad en 
farmacodependencia, que presenta la Facultad de Psicología. En otros temas, se presentará para su 
aprobación la solicitud de turnar a la comisión de reconocimiento y distinción universitario la propuesta para 
otorgar la distinción de Doctorado Honoris Causa al maestro Adalberto Ríos Szalay, que presenta la Facultad 
de Arquitectura, lo que incluye las propuestas de reconocimiento al arquitecto Benito González Barba, a Jorge 
Cazares Campos, al ingeniero Sergio Figueroa Campos y a Antonio L. Mora del Castillo. Se promoverá la 
creación de un logo conmemorativo del quincuagésimo aniversario de la autonomía de la UAEM yla creación 
de un comité de festejos. En más temas académicos, se presentará para su aprobación el acuerdo por el que 
se establecen los procedimientos de regularización de trámites de titulación y obtención de grado 
extemporáneo de alumnos y egresados de las unidades académicas de la UAEM, así como el acuerdo por el 
que se autoriza a los académicos jubilados de la misma institución integrar jurados de tesis, comités tutorales 
e impartir asesorías de tesis de forma honorífica. La propuesta de crear el comité adjunto del Consejo 
Universitario para la elaboración del Proyecto de Código Ético Universitario y la convocatoria de consulta y el 
acuerdo por el que se prohíbe el uso irracional del agua durante la realización de eventos y festejos en las 
instalaciones de la UAEM, son otros de los puntos que se analizarán en la sesión de esta mañana. Se 
propondrá para su aprobación la creación de una Comisión Especial de Consejo Universitario para la elección 
de un integrante de la Junta de Gobierno, y se realizará la elección de director en la Facultad de Ciencias 
Biológicas, del Centro de Investigación en Biotecnología, del Centro de Investigación Transdisciplinar en 
Psicología y de la Facultad de Nutrición. 
La Unión de Morelos, p.10, (Salvador Rivera),  
https://www.launion.com.mx/morelos/sociedad/noticias/96724-sesiona-hoy-consejo-universitario-cuatro-
directores-podrian-ser-ratificados.html 
 
Anuncian el Cuarto Congreso de los Pueblos de Morelos 
Como parte del seguimiento a las actividades que se acordaron en los congresos anteriores, en los que 
destaca la defensa de los recursos naturales, este 16 de octubre, a partir de las 9 de la mañana, se realizará 
en Ocotepec el Cuarto Congreso de los Pueblos de Morelos. Saúl Roque Morales, integrante de la asamblea 
permanente de los pueblos, explicó que a raíz precisamente de la formación de la asamblea permanente, 
impulsada por la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), se realizan estos congresos para 
organizarse y enfrentar la afectación de recursos naturales de las comunidades, especialmente por los 
megaproyectos. “A raíz del diálogo, del acercamiento que se tuvo con la universidad, es que se forma la 
organización de los pueblos, debido a todas las cosas que se están padeciendo en cada uno de los pueblos 
del estado de Morelos. Las principales, como ya se han venido denunciando, son los megaproyectos que 
están en nuestro estado, como lo son la termoeléctrica, el gasoducto, el acueducto, las ampliaciones de 
carreteras, el proyecto minero, las unidades habitacionales; es toda esta serie de proyectos que están 
acabando y perjudicando el tejido social de nuestras comunidades”, resaltó. Aseguró que estas obras 
amenazan con acabar con los recursos naturales, recursos que son fuente de vida para las futuras 
generaciones en la entidad. “Debemos de seguir conservando nuestras tierras, nuestro territorio, nuestra 
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identidad, nuestra cultura; pero nuestros gobiernos están haciendo caso omiso a estas necesidades que tiene 
nuestra gente”. Con el lema “Organización comunitaria para la autonomía”, este congreso sirve también para 
seguir denunciando “los diferentes problemas que se van detectando en todo nuestro estado, pero también 
reafirmando las acciones, las actividades que se vienen haciendo para seguir fortaleciendo esta organización”, 
expuso Atanasio Roque. Dijo que a este congreso, asisten todos los pueblos que deseen participar, y aseguró 
que cada vez se han ido sumando más pueblos, principalmente los que están sufriendo alguna afectación. 
“Ahí se van a expresar los diferentes tipos de organización que se han venido generando en cada uno de los 
pueblos. Ocotepec tiene su propia organización comunitaria que nos va a compartir, para que nosotros nos 
demos cuenta cómo están trabajando, y a la vez, los otros pueblos también tendrán que expresar parte del 
trabajo de la autonomía de los pueblos”, finalizó. 
La Unión de Morelos, p.25, (Evaristo Torres), 
https://www.launion.com.mx/morelos/zona-sur/noticias/96729-anuncian-el-cuarto-congreso-de-los-pueblos-de-
morelos.html 
 
Destaca Aldave apoyo municipal 
Arturo Aldave Trulin, quien es inmortalizado dentro del Salón de la Fama en el fútbol americano, acompañado 
de las jugadoras Lucero y Frida, de la UAEM, señaló que el evento que viene a Morelos es un gran trabajo 
realizado por Juan Castillejos, quien encabeza el Salón de la Fama en el estado de Morelos, pero también a 
nivel nacional; "la mejor muestra es que ya tenemos el apoyo del municipio, otros apoyos de afuera y con 
todos los equipos que están involucrados en esto; creo que es un lindo reconocimiento a la persona que ha 
trabajado en esto, ya que se ve los logros que se han obtenido a corto plazo". 
¿Cómo están los equipos de la localidad para este evento?  
"Sé que van a participar las Legionarias y creo que también las Venadas de la Universidad Autónoma del 
Estado de Morelos; aunque ellas inician temporada en las mismas fechas y por eso aún vemos si será 
factible, por lo demás vienen equipos de Monterrey, Cancún, vienen las Panteras de Tabasco, que son 
equipos con impresionante tradición desde hace muchos años y muchos de los diferentes estados de la 
República".  Invitó a todos los amantes a este deporte a que sigan las acciones de todo este movimiento, ya 
que es un espectáculo pocas veces visto, "que participen con nosotros, que se hagan presentes en el evento 
a fin de este mes". 
El Sol de Cuernavaca, p.p.D, (Roger Mixcoac), 
http://www.oem.com.mx/elsoldecuernavaca/notas/n4302868.htm 
 
Lucero Hernández, estrella del emparrillado 
Lucero Hernández, integrante del equipo de las Venadas de la UAEM, es corredora y receptora dentro del 
emparrillado; asimismo, ha participado en el Juego de Estrellas de diferentes ligas y por el momento lleva dos 
años jugando fútbol americano; sin embargo, advierte a todas las niñas que quieran practicarlo "que lo 
piensen bien antes de meterse a esto; es como la magia, después ya nadie quiere salirse". "Este deporte es 
rudo, ya que hay muchísimo contacto; se necesita tener mucho valor, pero, sobre todo, tener siempre las 
ganas de jugar y tener precaución fomentando el juego sano", refirió.  Respecto al equipo Venadas, destacó: 
"Vamos creciendo cada vez más, se nos unen nuevos integrantes y lo mejor de todo que contamos con el 
apoyo de la UAEM; nuestra temporada está por iniciar dentro de 15 días; ojalá que se unan más, que 
fomenten y que apoyen al deporte femenil; sobre todo el americano, que va en crecimiento". 
El Sol de Cuernavaca, p.p.D, (Roger Mixcoac), 
http://www.oem.com.mx/elsoldecuernavaca/notas/n4302865.htm 
 
El fútbol americano cambia la vida: Frida Pineda 
Frida Pineda Rojas, integrante de las Venadas, es egresada de la Facultad de Ciencias Agropecuarias de la 
Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM).  Ella porta el jersey número seis, juega como ala 
cerrada, receptora, corredora y coreback. "Ya somos muchas chavas, pero también hay muchas veteranas 
con experiencia, (me siento) muy satisfecha, porque al fin la universidad ya nos volteó a ver; contamos con un 
coach de formidable experiencia, como lo es Arturo Aldave, Miguel Tinajero y Josué Navarro", destacó Pineda 
Rojas. "Este deporte es rudo, pero también muy cauteloso; se juega con mucha inteligencia a la hora de dar el 
golpe, al quitarte, de recibir el golpe, para hacer las jugadas no es nada más ir y pegar; antes me dediqué a 
varios deportes, como beisbol, taekwondo, karate, kick boxing, pero éste en específico trae protección, porque 
se recibe el golpe, pero es mejor darlo que recibirlo; invito a todas las mujeres que estén interesadas en este 
deporte, que entren, ya que te cambia por completo la vida, mental, física, que se interese más el gobierno en 
ver a todos los deportistas, en todas las disciplinas, que son medallistas del estado". 
El Sol de Cuernavaca, p.p.D, (Roger Mixcoac), 
http://www.oem.com.mx/elsoldecuernavaca/notas/n4302869.htm 
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Estatal:  
 
  
Prorrogan hasta el 25 actualización de datos a alumnos de Beca Salario 
Ante las más de 15 mil incidencias que se tienen reportadas por casos de estudiantes que perdieron sus 
correos electrónicos o era incorrecta su Clave Única de Registro de Población (CURP), lo que les impidió 
activar su tarjeta de la Beca Salario hasta ayer, que se vencía el plazo, la Subsecretaría de Educación otorgó 
una prórroga hasta el 25 de octubre para complementar la información requerida y posteriormente, darles 
fecha del depósito correspondiente. Miguel Ángel Izquierdo Sánchez, subsecretario de Educación, informó 
que para los jóvenes que sí activaron su tarjeta se les harán los depósitos de los meses de septiembre y 
octubre. 
El Sol de Cuernavaca, p.3, (Mónica González), 
http://www.oem.com.mx/elsoldecuernavaca/notas/n4303053.htm 
 

Nacional: 
 
Rector de la UNAM urge a incrementar la oferta educativa en México 
México requiere aumentar la oferta en el bachillerato y licenciatura, así como fortalecer la investigación 
encaminada a resolver los problemas de la sociedad, afirmó el rector de la Universidad Nacional Autónoma de 
México (UNAM), Enrique Graue Wiechers. “Es difícil que México aspire a ser un país desarrollado y en paz si 
no impulsa la educación de calidad y la ciencia; para ello se requiere que éstas tengan un financiamiento 
sostenido”, expuso. En la Reunión Anual de la Asociación de Médicos del Instituto Nacional de Ciencias 
Médicas y Nutrición “Salvador Zubirán”, indicó que en el nivel superior sólo se atiende a una tercera parte de 
la población en edad de cursar dichos estudios, mientras que el rezago es mayor en las zonas marginadas. 
Ante ello, destacó la importancia de incrementar al menos 100 lugares al año en los niveles medio superior y 
superior para lograr a una cobertura de 40 por ciento en 2022. Planteó que el país está por debajo de esa 
oferta y en los próximos cinco o siete años aumentará el número de jóvenes que demanden esos estudios y 
de padres que busquen que sus hijos los cursen, lo que -resaltó- generará importantes problemas y presiones 
sociales a la educación superior. Mediante un comunicado, el rector de la máxima casa de estudios del país 
recordó que instituciones educativas como el Instituto Politécnico Nacional (IPN) y la Universidad Autónoma 
Metropolitana (UAM) han visto reducidos sus recursos en el Proyecto de Presupuesto de Egresos de la 
Federación (PEF) 2017. También destacó que el escenario de la investigación en México es complicado, pues 
el Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt) tuvo una disminución de 23.2 por ciento en su 
presupuesto para el próximo año. 
La Crónica de Hoy, (Notimex), 
http://www.cronica.com.mx/notas/2016/989701.html 
 
Desigualdad, traba estructural que debe ser erradicada: Graue 
La desigualdad no es una mera situación desafortunada, sino un problema estructural enraizado, el cual, de 
manera inaplazable, debe ser erradicado, sostuvo el rector de la UNAM, Enrique Graue Wiechers. Al reunirse 
con los miembros del Sistema de Becas para Estudiantes de Pueblos Indígenas y Negros de México (SBEI), 
el rector enfatizó que la falta de oportunidades se traduce en una alarmante brecha educativa, pues los 
pueblos originarios tienen, en promedio, 3.7 años menos de escolaridad que el resto de la población y, en 
consecuencia, tienen bajos ingresos, mayores tasas de natalidad, más pobreza y menor esperanza de vida. 
Los jóvenes beneficiarios de este programa provienen de 36 pueblos originarios de 18 estados de la 
República, presentes en 42 planteles y más de 100 licenciaturas y programas académicos de la UNAM. En 
este contexto, Graue Wiechers aseveró que esta desigualdad lacerante debe considerarse en la creación de 
políticas públicas, en la asignación del presupuesto y en todos los ámbitos de la educación pública. En la 
UNAM, prosiguió, uno de estos esfuerzos es el sistema de becas dirigido a los estudiantes indígenas, que 
apoya a 850 alumnos entre médicos otomíes, músicos zapotecos, abogadas triquis, sicólogas nahuas y 
filósofos chinantecos. 
La Jornada, p.40, (Sin firma). 
http://www.jornada.unam.mx/2016/10/14/sociedad/040n1soc 
 
Con deserción de 40%, cumplen 25 años las universidades tecnológicas y politécnicas 
A pesar que 40 por ciento de quienes ingresan a las aulas del subsistema de universidades tecnológicas y 
politécnicas, 245 mil alumnos,  desertan antes de concluir sus estudios. Al conmemorar el 25 aniversario de la 
creación de dicho subsistema, que actualmente cuenta con 115 instituciones en todo el país, Aurelio Nuño 
Mayer, titular de la Secretaría de Educación Pública, afirmó que sus egresados han impulsado la 
transformación y el desarrollo industrial del país, pues apuntó que 80 por ciento consiguen empleo a los seis 
meses de graduarse, y esa misma proporción representa el número de alumnos que son la primera 
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generación de sus familias en llegar a la universidad. Sin embargo, Héctor Arreola, coordinador general de 
universidades tecnológicas y politécnicas, destacó que la eficiencia terminal promedio de estas instituciones 
educativas es de 60 por ciento, es decir, cuatro de cada 10 alumnos no logran concluir la carrera. 
La Jornada, p.16, (Laura Poy Solano). 
http://www.jornada.unam.mx/2016/10/14/politica/016n1pol 
 
Presupuesto 2017 prevé recortar 7 mil millones de pesos a educación superior 
El secretario general de la Asociación Nacional de Universidades e Instituciones de Educación Superior 
(Anuies), Jaime Valls Esponda, señaló que el proyecto del Presupuesto de Egresos de la Federación 2017 
incluye un recorte de casi 7 mil millones de pesos a los fondos extraordinarios para educación superior, por lo 
que solicitó a la Cámara de Diputados mantenerlos. En entrevista, tras asistir a la ceremonia de aniversario 
del subsistema de universidades tecnológicas y politécnicas, destacó que ha sostenido reuniones con 
diputados para solicitar que se reduzca el monto del recorte para este nivel educativo, así como en los fondos 
destinados al Consejo Nacional de Ciencia y Tecnológia, para que “no sea un recorte de 23 por ciento, que 
sea menor, máximo de 15 por ciento, lo que regresaría 2 mil 900 millones de pesos al organismo”. Valls 
Esponda alertó que varios fondos extraordinarios -recursos que no forman parte del presupuesto irreductible 
de las universidades públicas- se presupuestaron en cero para 2017.  
La Jornada, p.17, (Laura Poy). 
http://www.jornada.unam.mx/2016/10/14/politica/017n1pol 
 
En sede alterna reanudan clases, parcialmente, alumnos de Voca 5 
El director general del Instituto Politécnico Nacional (IPN), Enrique Fernández Fassnacht, confirmó que el 
director interino del Centro de Estudios Científicos y Tecnológicos (Cecyt) 5, Ernesto Pineda León, se 
mantiene en el cargo. “No ha presentado su renuncia ni yo se la he pedido”. En entrevista, luego de participar 
en el 25 aniversario de la creación del Subsistema de Universidades Tecnológicas y de Politécnicas, aseguró 
que una vez normalizadas las actividades en el plantel educativo podrá iniciar el proceso para nombrar un 
nuevo director. En tanto, cerca de mil 300 alumnos del turno vespertino del Cecyt 5 reiniciaron clases la tarde 
de ayer en una sede alterna: el Instituto Leonardo Bravo. Sin embargo, pese a existir un acuerdo entre 
autoridades del IPN, secretarios generales de las secciones 11 y 60 del Sindicato Nacional de Trabajadores 
de la Educación (SNTE) y líderes delegacionales del Cecyt 5, así como representantes de los estudiantes, 
algunos profesores no quisieron ingresar a las aulas con el argumento de que “no había garantías para 
laborar”. Fernánez Fassnacht, rechazó que la inconformidad planteada en el Cecyt 5 se pueda extender a 
otras escuelas del IPN, pues enfatizó que es un asunto muy focalizado del plantel, y ahí se tiene que ventilar. 
No tiene que ver con otras escuelas. Destacó que el origen del conflicto y la toma del plantel es porque 
“básicamente hay un rechazo a la dirección, y el movimiento, hablando de casualidades, se genera cuando se 
anuncia que vamos a llevar a cabo auditorías en la escuela, sobre todo a los sistemas escolares”. 
La Jornada, p.40, (Laura Poy), 
http://www.jornada.unam.mx/2016/10/14/sociedad/040n2soc 
 
Investigadores de la UNAM buscan la ruta de la domesticación de la calabaza 
El Instituto de Ecología y la FES Iztacala, de la UNAM, analizan el genoma de diferentes variedades de 
calabaza, calabacita, chilacayote y otras plantas del género Cucurbita, para identificar a través de sus genes, 
cómo fue la historia de la diversificación y domesticación de este cultivo; uno de los primeros que usaron en 
América los pueblos que pasaron de vida nómada a sedentaria. Esto es sólo una de las respuestas que busca 
este esfuerzo porque la información que genera también ayuda a conocer qué recursos genéticos tiene el 
país, cómo están distribuidos geográficamente y cómo fue su evolución. Es muy importante decir que antes de 
este proyecto, los estudios más importantes sobre calabazas mexicanas habían sido realizados por científicos 
de Estados Unidos, en los años 80. Aunque pocos lo saben, México es centro de diversidad de plantas del 
género Cucurbita, al cual pertenecen las calabazas. De las 20 especies o taxa de calabazas conocidas en el 
mundo, 15 viven en este país. Cinco de esas especies han sido domesticadas y tienen gran importancia 
económica y alimenticia para millones de mexicanos pues forman parte de la milpa, que es el sistema agrícola 
donde se siembra, en diferentes momentos pero en un mismo espacio: maíz, frijol y calabaza. El estudio 
universitario pretende llenar muchos vacíos de información que existen sobre esta planta pues, aunque 
existen registros arqueológicos que indican que la planta ya había sido domesticada hace 9 mil años en 
regiones como Puebla, Oaxaca y Guerrero, en realidad no hay un buen registro de su diversidad genética ni 
buenas colecciones de germoplasma silvestre ni de las razas tradicionales o criollas. El doctor Luis Eguiarte, 
del Instituto de Ecología, presentó los primeros resultados de esta investigación que desarrolla junto con 
Gabriela Castellanos, Erika Aguirre Planter y Rafael Lira Saade, en una conferencia que ofreció en la 
Academia Mexicana de Ciencias (AMC), durante el encuentro Ciencia y Humanismo II. Ahí describió cómo 
usan métodos genéticos y genómicos para entender los mecanismos evolutivos y ecológicos de estas plantas. 
La Crónica de Hoy, (Antimio Cruz), 
http://www.cronica.com.mx/notas/2016/989626.html 
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Normalistas de Tiripetío retienen ocho vehículos 
Alumnos de la normal rural de Tiripetío, Michoacán, retuvieron dos autobuses de la línea Parhikuni y uno de 
servicios turísticos, así como ocho vehículos oficiales y de empresas, según fuentes policiacas. A las 9 horas 
comenzaron a retener unidades y a botear en el kilómetro 24 de la carretera Morelia-Pátzcuaro y a unos 200 
metros del plantel. Los estudiantes exigieron mil 200 plazas para los egresados de las ocho normales. Los 
normalistas anunciaron más protestas para el próximo sábado a fin de conmemorar el desalojo de hace cuatro 
años, cuando fueron detenidos más de 100 estudiantes en la Normal de Tiripetío después de que incendiaron 
varios vehículos. 
La Jornada, p.31, (Ernesto Martínez), 
http://www.jornada.unam.mx/2016/10/14/estados/031n1est 
 
En Tuxtla Gutiérrez, presuntos estudiantes causan daños en una tienda y a un autobús 
En Tuxtla Gutiérrez, Chiapas, cerca de 300 presuntos estudiantes de la Escuela Intercultural Bilingüe Jacinto 
Canek causaron destrozos en una tienda y una unidad de transporte público, supuestamente porque las 
autoridades no han atendido diversas demandas, informaron fuentes oficiales. Alumnos de la Normal Jacinto 
Canek, con sede en el vecino municipio de Zinacantán, dijeron el pasado martes que el gobierno estatal ha 
incumplido con diversos acuerdos, por lo que realizarían acciones de protesta. 
La Jornada, p.31, (Elio Henríquez). 
http://www.jornada.unam.mx/2016/10/14/estados/031n1est 
El Universal, (Óscar Gutiérrez), 
http://www.eluniversal.com.mx/articulo/estados/2016/10/14/normalistas-vandalizan-oxxo-y-camion-de-
transporte-publico 
 

Internacional: 
 
Universidad de Harvard, en busca de talentos del Politécnico 
Con el propósito de captar talentos politécnicos, representantes de la Universidad de Harvard, Estados 
Unidos, promovieron entre la comunidad del Instituto Politécnico Nacional (IPN) la oferta educativa de esa 
casa de estudios. El Primer Seminario Informativo de esa universidad estadunidense se realizó en el marco de 
la conmemoración de los 100 años de la Escuela Superior de Ingeniería Mecánica y Eléctrica (ESIME) y del 
80 aniversario del Politécnico, se informó en un comunicado. John Aslanian, de Graduate School of Design, 
explicó que hay ofrecen programas de maestría y doctorado en arquitectura, arquitectura del paisaje, 
planificación y diseño urbano, además de investigación aplicada a la solución de problemas sociales, sobre 
todo en ciudades. En su oportunidad, Matt Clemons informó que en Harvard Kennedy School forman 
profesionales en las áreas de políticas públicas y gobierno, hay posgrados en política y administración pública, 
así como desarrollo internacional e investigación en áreas relacionadas con la economía. A su vez, Patricia 
Villarreal Vidal, directora ejecutiva de la Fundación México en Harvard, explicó el mecanismo para la 
obtención de una beca y financiamiento para los programas que ofrecen, tanto en esta casa de estudios, 
como de otras dependencias públicas y privadas mexicanas. 
La Crónica de Hoy, (Notimex), 
http://www.cronica.com.mx/notas/2016/989522.html 
 
Otorgan a Bob Dylan el Premio Nobel de Literatura 
El cantautor estadunidense Bob Dylan fue reconocido este jueves con el Premio Nobel de Literatura 2016. Es 
la primera vez que el prestigioso galardón recae en un músico. La academia sueca premió al músico por 
"haber creado nuevas expresiones poéticas dentro de la gran tradición de la canción estadunidense". Los 
periodistas y público que aguardaban el anuncio en la sede de la academia en la Ciudad Vieja de Estocolmo 
recibieron el anuncio con una ovación. El nombre de Dylan sonaba entre los candidatos al premio desde hace 
años, pero pocos expertos esperaban que la academia concediese el reconocimiento a un género como la 
música popular. 
La Jornada, p.2, (De la Redacción), 
http://www.jornada.unam.mx/2016/10/14/cultura/a02n1cul 
El Universal, (AP), 
http://www.eluniversal.com.mx/especiales/ciencia-y-salud/2016/10/4/601571 
Milenio, (Agencias), 
http://www.milenio.com/cultura/Premio_Nobel-
Ganador_compositor_estadunidense_Bob_Dylan_0_829117106.html 
La Crónica de Hoy, (Reyna Paz y Agencias), 
http://www.cronica.com.mx/notas/2016/989603.html 
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Joven estadunidense recupera el tacto mediante un implante cerebral 
Un joven estadunidense recuperó el tacto gracias a un implante cerebral —un chip— con el que controla un 
brazo robótico, un importante avance que recoge un estudio publicado ayer por la revista especializada 
Science Translational Medicine. Nathan Copeland quedó cuadripléjico, con parálisis en las cuatro 
extremidades, hace 12 años en un accidente de tráfico en el que se lesionó la médula espinal. El joven puede 
ahora sentir sus dedos gracias a un implante cerebral desarrollado por científicos de la Universidad de 
Pittsburgh (Pensilvania) y a un brazo robótico creado en la Universidad John Hopkins. El brazo robótico envía 
señales a las áreas del cerebro donde el joven solía experimentar las sensaciones del tacto de sus manos y 
dedos. 
La Crónica de Hoy, (EFE), 
http://www.cronica.com.mx/notas/2016/989625.html 
 
Muere a los 90 años Dario Fo, premio Nobel de Literatura 1997 
El dramaturgo Darío Fo, cuya enérgica sátira de la vida política de Italia, las costumbres sociales y la religión 
le hicieron ganar el Nobel de Literatura, falleció, dijo la agencia de noticias italiana ANSA. Tenía 90 años. Fo 
murió el jueves por la mañana en el hospital Sacco de Milán, agregó la agencia citando fuentes hospitalarias. 
El primer ministro del país, Matteo Renzi, dijo que con el deceso de Fo Italia perdió a uno de los principales 
protagonistas de su vida cultural y civil. El autor de "Muerte accidental de un anarquista" y de otras 70 obras 
de teatro interpretó el papel de bufón, combinando un humor provocador con una sátira mordaz. Era admirado 
y denostado a partes iguales. Su actividad política le valió vetos en Estados Unidos y ser censurado en la 
televisión italiana, y sus extravagancias artísticas resultaron en repetidas detenciones. 
El Universal, (AP), 
http://www.eluniversal.com.mx/articulo/cultura/letras/2016/10/13/muere-los-90-anos-dario-fo-premio-nobel-de-
literatura-1997 
La Jornada, p.8a, (Agencias). 
http://www.jornada.unam.mx/2016/10/14/espectaculos/a08n1esp 
Milenio, (EFE), 
http://www.milenio.com/cultura/dario_fo-premio_nobel_literatura-dramaturgo_italiano-
milenio_noticias_0_828517190.html 
La Crónica de Hoy, (Agencias), 
http://www.cronica.com.mx/notas/2016/989601.html 
 


